

1

Les États-Unis et le monde après la guerre froide

Aujourd’hui, une génération née dans l’ombre de la guerre froide assume de nouvelles responsabilités, dans un monde réchauffé par le soleil de la liberté, mais menacé encore par de vieilles haines et de nouveaux fléaux. Élevés dans une prospérité sans rivale, nous héritons d’une économie qui est toujours la plus puissante du monde, mais qui est affaiblie par les faillites, la stagnation des salaires, la montée des inégalités et les divisions profondes qui existent dans notre pays. [...]

Pour régénérer l’Amérique, nous devons faire face aux défis extérieurs comme aux défis intérieurs. Il n’y a plus de distinction entre l’intérieur et l’extérieur : l’économie mondiale, l’environnement mondial, la crise mondiale du Sida, la course mondiale aux armements, tout cela nous concerne tous. Aujourd’hui, alors qu’un ordre ancien disparaît, le nouveau monde est plus libre, mais moins stable. [...] C’est clair, l’Amérique doit continuer à diriger ce monde que nous avons tant contribué à bâtir. [...] Quand nos intérêts vitaux sont menacés, ou que la volonté et la conscience de la communauté internationale sont défiées, nous devons intervenir, par la diplomatie pacifique tant que c’est possible, par la force si nécessaire.

Bill Clinton, premier discours d’investiture, 20 janvier 1993. Traduit par G. Le Quintrec.

**2**

Une Amérique qui a oublié ses valeurs ?

Manifestation le 11 janvier 2012 à Washington, demandant la fermeture de la prison de Guantánamo, ouverte 10 ans plus tôt. Les manifestants portent la tenue des détenus. Barack Obama a annoncé en 2009 la fermeture du camp, mais elle se heurte à de nombreuses difficultés (le Congrès bloque le financement du transfert des prisonniers).

A partir d'une analyse critique des documents et de vos connaissances, vous expliquerez en quoi l'attitude des USA face au monde depuis les années 1990 a pu susciter de l'hostilité.